

otras palabras, una buena parte de las grandes empresas comerciales están dirigidas por comerciantes que nacen o proceden de fuera de la localidad.

Así, los establecimientos de tejidos se encuentran bajo la dirección de comerciantes catalanes; la procedencia es variada en coloniales o comestibles, mientras, para el caso del azafrán, la presencia de azafraneros levantinos, con experiencia en la comercialización de este producto, está, sin duda, en la base del papel adquirido por Albacete como plaza de contratación y de exportación. Estamos ante una estrategia comercial bien estudiada. Se ha buscado la penetración en el mercado interior y utilizado como plataforma una población situada en una encrucijada de caminos, una renta, la de situación, que no debe desdeñarse; a la vez existe complementariedad: la zona litoral, en efecto, es receptora de nuestra producción agrícola.

En fin, como se ha advertido, estamos ante una élite que amplía su campo de inversión, llega a la industria (fábricas de harinas, de electricidad, ...) y al mundo de las finanzas, promueve la fundación de un sistema bancario (Caja de Ahorros de Albacete y Banco de Albacete, fundados en 1905 y 1910, respectivamente).

Otro de los temas de investigación que nos permite penetrar en las élites del poder político, y con el que cerraríamos el panorama historiográfico que venimos exponiendo, se ocupa de partidos políticos, contiendas electorales y clase política. Un complemento para estas cuestiones es la prensa, estudiada por Isidro Sánchez¹⁰.

En profundidad se han trabajado la Restauración y la II República, contando ésta con monografías para cada una de las cinco provincias, a diferencia de la Restauración con estudios centrados en dos: Ciudad Real y Albacete.

José M.^a Barreda¹¹ dedicó su tesis doctoral a analizar la estructura caciquil y el comportamiento electoral en la provincia de Ciudad Real. Se nos presenta la estructura profesional de los electores, la red caciquil y las bases de su poder e influencia. La vinculación de diputados y senadores con la propiedad agraria, localizando a los que, entre ellos, adquirieron bienes desamortizados, el desarrollo del cunecismo, etc... Temas, en fin, propios de la abundante historiografía española sobre el caciquismo y que han permitido obtener, para el caso que nos ocupa, una esclarecedora radiografía de la élite política de Ciudad Real durante la Restauración¹².

Distinto objeto tiene otro trabajo, cuya finalidad es penetrar en la estructura social de Albacete a partir del censo electoral de 1878, ejemplo de sufragio censitario¹³. Se exponen los electores con su domicilio, dedicación profesional y cuota de contribución al Tesoro. Por tanto se está en disposición para conocer los estratos sociales intermedios y superiores y los grandes contribuyentes.

¹⁰ Isidro Sánchez (1985) y (1991).

¹¹ Barreda (1986).

¹² Ídem (1984).

¹³ Panadero (1983), pp. 21 ss.